

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>e</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hoc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, viernes 23 de Octubre de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

**ADMINISTRACION**

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. J. LORETTE, rue Caumartin, 61.

**CONDICIONES.**

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTICIPADO.

**PENSAMIENTO.**

La humanidad debe ir acompañada con la constancia y fortaleza, y en la misma condescendencia que debemos observar con todos los hombres, es necesario conservar una santa libertad de hijos de Dios, que no permita asustarnos con las amenazas de los de la tierra, ni ceder á la voluntad de los malos, ni condescender por cobardía á las cosas injustas, que tal vez nos pueden pedir los príncipes no lisonjeando los vicios de los otros por una flaqueza que llegue á herir nuestra conciencia.—(San Hilario de Poitiers.)

**CALENDARIO.**

OCTUBRE, Este mes tiene 31 días

Vier. 23.—San Pedro Pascual, ob. y mr.; san Juan Capistrano, cl.; santos Servando y Germán, hermanos, mrs.

**"LA UNION CATOLICA."**

**Cantando la palinodia.**

Tal aparece *La Prensa Libre* en su artículo del miércoles 21 de Octubre: "Contumacia." *La Unión Católica*, dice, *no quiere convencerse de que entre la Iglesia y el Estado hay un deslinde completo, definido y preciso.*

No comprendemos á qué viene semejante reflexión; jamás hemos negado tal proposición, afirmamos sí, que lo mismo que existen esos dos factores del bien de la humanidad, *la Iglesia y el Estado*, cada uno con sus atribuciones; los dos teniendo por objeto la felicidad del hombre; la Iglesia en cuanto al alma y el Estado en cuanto al cuerpo; la Iglesia determinando con doctrinas aprendidas de los labios del Divino Maestro, cuales son las relaciones del hombre para con Dios y para con sus semejantes en el sentido moral, y el Estado señalando las relaciones sociales de los individuos y colectividades, unos con otros, procurando el orden y bienestar material de los pueblos; dedúcese de ello por consecuencia lógica, que la Iglesia y el Estado deben cumplir sus funciones en el más perfecto acuerdo, pres-tándose mutuo apoyo cuando sea necesario, y no traspasando jamás el uno los derechos del otro, porque repugna todo choque entre dos poderes que, si bien bajo distinto aspecto, tienen por objeto, como ya dijimos, el bien de una misma entidad: el hombre. Ahora bien ¿cuál es. Señora *Prensa*, el blanco de la doctrina liberal en esto? No es acaso borrar del rol de la sociedad la Iglesia Católica, si dable fuera, y constituir un Estado dogmatizador, que usurpe y pretenda hacer valer derechos, que no tiene, un *Estado sin Dios* que intente labrar la felicidad del hombre, alejándolo de toda Religión, haciendo de su mentida *independencia* un ídolo ante el cual se postre, para lanzarlo después á los abismos de la corrupción y de la inmoralidad?

Esto no tiene réplica porque bastante lo ha probado así, la misma *Prensa Libre* en la serie de artículos que con motivo de la presente campaña lleva publicados. Y cuando las cir-

cunstancias impiden al *liberalismo* invadir la Iglesia y destrozarla en algún desventurado país, exige por lo menos, que ella sea esclava del Estado, lo que sintetiza en este lema: "La Iglesia en el Estado;" absurdo ridículo que pretende rebajar intereses espirituales de un orden superior en el hombre y subordinarlos á otras materiales y en consecuencia inferiores, cuales son los del Estado. Predica la soberanía del Estado sobre la Iglesia, para conceder á ésta sus propias atribuciones y derechos, como migajas de pan que arroja el señor al can que ladra bajo su mesa; eso pasa en nuestra patria con todas esas inicuas leyes antirreligiosas de *matrimonio Civil*, de *enseñanza laica* etc. etc.; leyes, con las cuales el Estado ha usurpado los derechos de la Iglesia, y se ha arrogado atribuciones que no tiene, que no puede tener, que el pueblo católico costarricense no quiere que tenga, porque ama á la Iglesia y no puede por eso justificar tales tropelías. Y sin embargo, *La Prensa Libre* pretende, que nosotros desconocemos "el deslinde que existe entre la Iglesia y el Estado, que la Iglesia intentá hoy (sin duda en nuestra Patria, pues que la cuestión es local en las presentes circunstancias) la reconquista del pasado poderío con que tan cruelmente tiranizó á los hombres," cuándo sólo reclamamos como ciudadanos costarricenses y al mismo tiempo hijos de la Iglesia Católica, que el Estado no traspase los derechos de ésta, que devuelva los que le ha usurpado sin ninguna justicia ni competencia para ello; que derogue esos ukases de administraciones draconianas anteriores, que insultan nuestras creencias de católicos; y eso porque tenemos pleno derecho de exigirlo, toda vez que el Gobierno de Costa Rica no rige los destinos de un pueblo

liberal, sino de un pueblo católico, pese á *La Prensa Libre* ó á quien quiera; y los pocos liberales costarricenses, si bien vocingleros y bulliciosos, no tienen derecho de imponer su doctrina corruptora y revolucionaria, á nuestro Gobierno, ni de inficionar nuestras leyes con el *virus liberal*; y, para usar las mismas palabras del colega, "si los actos de los gobiernos se ejecutan en el ejercicio de la indisputable soberanía de las naciones á quienes dirigen y representan," nuestro Gobierno debe inspirar sus actos en el respeto de la Iglesia, debe devolverle sus derechos usurpados, porque la *nación costarricense no es liberal*, sino *Católica, Apostólica, Romana*; y sino pruebe lo contrario la señora *Prensa Libre*.

Finalmente, si como dice el colega, nosotros "no nos conformamos con los triunfos que ha alcanzado su especie (liberal), es porque obras son amores y no buenas razones, ó como dijo el Divino Maestro: por sus frutos los conoceréis, y las obras y los frutos del liberalismo han sido y son, la corrupción, la conculcación de los derechos más sagrados del hombre; el desprecio de los fueros del pueblo, el ultraje y persecución de la Iglesia, como lo está probando á la faz del mundo la revolución liberal de Alfaro, Franco, Plaza y compañía en el Ecuador, por no citar mil hechos más, y porque eso pasa á raíz de nuestros ojos y narices; y como muy bien dijo el colega en uno de sus anteriores artículos, "la elocuencia de los hechos no se desvirtúa con la palabra desprestigiada de los viejos y furiosos Rabinos" liberales, paladines de doctrinas que predicán y engendran el desbarajuste de las instituciones más santas, y que pasean flamante con aire de triunfadores el estandarte del liberalismo, que ya el pueblo conoce y maldice, y que le haremos conocer más y más en lo sucesivo.

**FOLLETIN.**

**UN BILLETE DE POTERÍA.**

(Continuación).

Cierto es que no hay más que una sola posada en aquella aldea; pero es todo lo atractiva, todo lo confortable que se pueda desear, y también todo lo importante, pues puede poner cuatro habitaciones á la disposición de los viajeros. En una palabra: es la posada de la señora Hansen.

Algunos bancos rodean la base de sus sonrosadas paredes, aisladas del suelo por sólidos cimientos de granito. Los pies derechos y las tablas de pino de sus muros han adquirido una dureza capaz de embotar el filo de una hacha. Entre los maderos apenas escuadrados, colocados horizontalmente los unos sobre los otros, un relleno de musgos mezclados con arcilla, forma

un acolchado impermeable, que impide penetrar hasta las más violentas lluvias del invierno. Por encima de las habitaciones el techo artesonado está pintado de tonos rojos y negros, contrastando con los colores más dulces y más alegres de los casetones. En un rincón del salón, la estufa circular envía su tubo á perderse en la chimenea del horno de la cocina.

Aquí la caja del reloj pasea sobre un ancho cuadrante esmaltado sus labradas agujas, y pica, de segundo en segundo, su sonoro tic-tac. Allí se asienta el viejo secreter de molduras sombrías, cerca de un macizo trípode de hierro pintado. Sobre una semilla se eleva el candelero de tierra cocida que, al volverle, se convierte en candelabro de tres brazos. Los más hermosos muebles de la casa adornan esta habitación: la mesa de raíz de abedul, de pies robustos; el baul-arca de historiadas cerraduras, donde están

colocadas las más bellas galas de los domingos y días de fiesta; el gran sillón duro como las sillas de coro de una iglesia, y los taburetes de madera pintada; el rústico torno adornado con tonos verdes que destacan vivamente sobre la roja falda de las hilanderas. Después, por acá y por allá, la vasija para conservar la manteca, el rodillo que sirve para comprimirla, la caja de tabaco y de rapé de hueso esculpido. En fin: sobre la puerta abierta en la cocina, un ancho aparador ostenta sus filas de utensilios de cobre y de estaño; fuente s y plato de vivos esmalte, de porcelana y de madera; la muela de afilar medio sumergida en su caracol barnizado; la antigua y solemne huevera, que podría servir de cáliz. Y aquellas alegres paredes cubiertas de tapicería de lienzo, representando motivos de la Biblia, iluminadas con todos los colores de la estampería de Epinal.

En cuanto á las habitaciones de los viajeros, no por ser más sencillas eran menos confortables, con los necesarios muebles, de una limpieza seductora; sus cortinas de fresca verdura, pendientes de la cresta del tejado de gacón, su ancho lecho con blancas ropas de fresco tejido de "akloede," y sus recuadros, que ostentan los versículos del Antiguo Testamento, escritos con amarillo sobre fondo rojo.

No hay que olvidar que los suelos, tanto los del salón como los de las piezas de la planta baja y del primer piso, están sembrados de ramitas de abedul, de abeto y de enebro, cuyas hojas aromatizan la casa con su vivificante olor.

¿Podría imaginarse una posada más encantadora en Italia, ó una fonda más seductora en España? No; y la multitud de turistas ingleses no habían aún hecho elevarse los precios como en Suiza, á lo menos en aquella época.

**VISITA**

al territorio de Guatuso.

*Palenque Margarita.*

El corazón más empedernido no puede menos que sentirse profundamente conmovido ante la indigencia en que viven aquellos infelices indios que, apuñados al rededor del señor Obispo, esperaban ansiosos sus regalos respectivos.

A las 12 de aquel día salimos para el próximo palenque del mismo nombre con que encabezamos este artículo, atravesando los plataneros y yucales que cultivan con esmero. Una parte de montaña entre las respectivas plantaciones sirve como de línea divisoria de los habitantes de cada palenque, que por turnos se convidan á limpiar los *chahuítes*, sin más salario que el servicio mutuo en sus respectivos trabajos.

Entre ellos no se conoce ninguna clase de moneda ni cosa parecida para su comercio, que tampoco lo tienen, contentándose con los plátanos y la yuca, que nada les cuesta sino el cortarlos.

Por insinuación del Ilustrísimo señor Obispo empiezan ya á traer á nuestro interior pocas cantidades de cacao, que el mayordomo de S. S. lo vende en el mercado, empleando su precio en machetes, fusiles y demás cosas, que ellos tanto necesitan.

Debemos manifestar la grande admiración que experimentamos al no encontrar en los palenques sino pocos machetes y pocas armas de fuego, debido al continuo robo de los huleros nicaragüenses que les quitan hasta los plátanos.

Meditando íbamos en la gran riqueza de aquel terreno y en el bien que haría á la nación el Gobierno que protegiera su colonización, cuando en una de las vueltas del camino dimos de narices con el choló de la leva y del tirolé que poco antes se despediera de nosotros. Con una gran carga sobre los hombros apenas podía andar. Al vernos arrojó todo y se metió entre nosotros diciendo: *¡chicete! ¡chicete!* (hulero, hulero) señalando á un hulero que lo encontró llegando al palenque *Margarita*, y ahí lo obligó por la fuerza á regresar y á llevarle la carga hasta la laguna; de seguro lo habría conseguido á no habernos encontrado.

¡Pobre indio, tan contento que se había despedido á divertirse sin imaginar el susto que le esperaba!

Falta hacía ahí un resguardo, que al par que evitara el comercio y aniquilamiento del árbol de hule, favoreciera á los indios contra las injusticias y atropellos de esa gente sin piedad é inhumana, que vive del pillaje y del robo.

Obligan á los pobres Guatusos á llevarles sus contrabandos de hule, les roban todo, hasta la ropa que éstos pueden conseguir, y llegan hasta cometer la felonía de violar sus mujeres. Los indios son tan cobardes y miedosos que no intentan la defensa, no digamos de sus alimentos, pero ni siquiera la de sus consortes, huyendo éstas á los montes en donde á veces son también perseguidas.

Desde que los huleros, en número crecido les atacaron, matando su cacique, han quedado muy aterrorizados y por completo desorganizados.

Ningún jefe mira entre ellos por el bien público, ninguna ley reprime las pasiones, ni mucho menos hay una autoridad que vigile ni ninguna forma de gobierno cuida del interés general.

Ahí todos los bienes son comunes, ni hay otra ley que la del más fuerte; ni más vara judicial que la del garrote, que todo lo compone rompiendo cabezas, sobre todo cuando el efecto de la chicha está en su punto.

De esta desunión y cobardía se aprovechan los huleros para hostilizarlos y robarlos, violando la ley más sagrada de la libertad humana.

Hace ya algunos años, que el malogrado don León Fernández, caballero á quien la historia patria le es muy deudora, levantó su enérgica voz contra el vergonzoso comercio de esclavos que de estos indios se vendían en Nicaragua por el valor de treinta á cincuenta pesos, contándose entonces unos trescientos indios vendidos en diversas poblaciones de Nicaragua.

¿Y qué han hecho, mientras tanto, nuestros Congresos y Gobiernos que pruebe en ellos esos sentimientos humanitarios, de amor patrio y compasión por el desgraciado? Nada que no sea su interés particular, con perjuicio de la nación y vilipendio de nuestra bandera.

Veamos lo que el Lic. don León

Fernández respecto á esto dice en una nota del tomo III, página 307 de los *Documentos inéditos de la historia de Costa Rica*: "...se dedicaron (los huleros) á otro negocio más infame, pero no menos lucrativo, la caza y captura de mujeres, niños y niños de los indios *Guatusos*, para venderlos en las poblaciones de Nicaragua, con asesinato de los padres, maridos ó parientes, que se atrevían á defender á sus hijos, mujeres, hermanos ó parientes, y con robo y saqueo de sus habitaciones. Este tráfico existió durante algunos años á *vista y paciencia* de los gobiernos de Costa Rica y Nicaragua y en pleno siglo XIX. ....

"Hoy día existen cerca de trescientos de estos indios vendidos en diversas poblaciones de Nicaragua; y aunque el año pasado se presentó una reclamación al Gobierno de Costa Rica, acerca de esto, el Secretario de Relaciones Exteriores, doctor don José María Castro, por razones que él y algunas personas de Nicaragua no ignoran, hizo poco caso de la reclamación; y el tráfico de esclavos habría continuado, á no ser por los esfuerzos y actividad de nuestro tan filantrópico como ilustrado actual Obispo de esta Diócesis, don BERNARDO AUGUSTO THIEL."

Plácenos sobremanera ver reconocidos por un hombre de Estado, los méritos y trabajos de nuestro celoso Pastor, que no ha descansado hasta hoy por el bien de aquellos infelices, logrando al fin del Gobierno actual un resguardo que los ponga al abrigo de los continuos saqueos y crueldades de los contrabandistas huleros.

Ningún caso habían hecho los gobiernos en años pasados, de las reclamaciones paternales de nuestro Diocesano, por la civilización y amparo de esta tribu, mereciendo más bien por esto el ataque brusco y grosero de algunos escritores liberales, y comentarios indignos de cualquier persona dotada de caridad y sentido común.

Esto no necesita de ningún comentario ni de parangón alguno para mostrar lo que es el Catolicismo en sus hijos ante las sectas y sectarios disidentes.

La Iglesia Católica ha sido siempre aquí y en toda parte la portabandera de la civilización de los pueblos y del mejoramiento de sus costumbres,

buscando el verdadero y positivo bien de sus hijos.

Pero ¿para qué tocar aquí esa desatemplada cuerda de maldades activas y pasivas, que se permiten todos los días y en todas partes cierta clase de personas, que á fuerza de gritar, *luz, progreso y libertad*, ya nos tienen aturridos con esa cantinela, con la cual creen poder acallar los remordimientos de su conciencia?

¿Creerán, acaso, que recriminando á la Iglesia Católica, con crímenes ficticios, lograrán empañar su gloria y su divinidad?

¡Pobres, no conseguirán sino su propia abyección, haciéndose eco de las voces del infierno, cuyas puertas no prevalecerán jamás contra Ella!

P. D. CARMONA.

San Vicente, Octubre de 1896.

**CORRESPONDENCIA**

Esparta, Octubre 19 de 1896.

Señor Redactor de

LA UNIÓN CATÓLICA.

Estimable señor:

Satisfactorio me es participar á Ud. la solemne ovación que este cantón de Esparta presentó hoy en el momento de la inhumación del cadáver del que fué Don Ignacio Pérez (Q. E. P. D.).

Hoy 19 de Octubre á las 8 a. m. se efectuó el entierro. El señor Cura salió de la Iglesia revestido y con suficiente acompañamiento á sacar de la casa al cadáver, el que fué conducido á la Iglesia; allí se le cantaron las preces y la misa con una concurrencia selecta.

Concluido todo, acompañaron el cadáver á su última morada el señor Jefe Político, el señor Cura, la Municipalidad, la escuela de niños y niñas y gran multitud del pueblo. La banda acompañó hasta el cementerio, ejecutando una seria y agraciada marcha fúnebre.

Una vez que llegamos al cementerio, el señor Jefe Político ordenó cómo debían despedirse del amigo que bajaba al sepulcro, y cedió en primer lugar la palabra al señor Cura, Presbítero Don José Guillén G. el que se expresó así:

SEÑORES:

No hay hombre alguno sobre la tierra, que no esté sujeto á lo que él tanto teme y cuya memoria le espanta y turba siempre su idea aun en medio de los mayores placeres: "La muerte." Esta cruel y atrevida parca se presenta hoy á nuestra turbada imaginación, apoyada sobre su inexorable guadaña, y me parece como que además insultante, haciendo alarde de los triunfos que ha alcanzado y tiene todavía de alcanzar, dice: "Mortales, tened bien entendido, que á todos debo cortar el hilo de vuestra vida. ¿Y será verdad, lo que me nos intima con un tono tan atrevido?"

Si, señores, la experiencia cotidiana nos lo enseña, la historia de todas las naciones nos repite esta triste verdad, y la fé nos confirma en lo mismo. Hoy vemos realizándose esta verdad en él que fué Don Ignacio Pérez. Pero, si nos ha sido siempre sensible la separación de nuestros amigos, si ésta nos ha causado honda pena y ha hecho escapar de nuestros ojos una lágrima, hoy con redoblada razón lloramos y lamentamos la muerte de un hombre que fué honor de la nación, prestando muchas veces sus valiosos servicios, ya desempeñando con tino y honradez, dotes que le eran característicos, la Jefatura Política, ya la de Presidente municipal, ya la de Alcalde, ya la de Administrador de correos y por último, para no dejar de prestar sus servicios directamente á Dios y á la humanidad entera, trabajó incesante en las humanitarias y preciosas obras del Hospital y la Iglesia Parroquial, desempeñando la mayordomía de fábrica.

En Dal la bolsa del viajero no se vacía por libras esterlinas ó moneda de oro, sino por el species de plata, que vale un poco más de cinco francos, y sus subdivisiones, el marco que vale un franco, y el shilling de cobre, que es preciso no confundir con el shilling británico, porque no equivale más que á un sueldo de Francia. No es tampoco el pretencioso bank-noté, del que el turista viene á hacer uso y aun abusar en el Telemark, sino del billete de un species, que es blanco, el de cinco, que es azul, el de diez, que es amarillo, el de cincuenta, que es verde y el de cien, que es rojo. Dos colores más, y se tendría completo el arco-iris.

(Continuará.)

**DE TODO.**

DEL NATURAL.—"Quién eres tu, el de la barba poblada, el de los lentes de oro, el del cabello bien peinado? Tu fisonomía no me revela tu estado, ni tus manos me

dan á conocer tu oficio, ni tu manera de discursar me enterar de tu profesión ó carrera.

—Yo soy el amigo de los obreros.

—¿En qué taller trabajas?

—En ninguno.... Yo soy el amigo de los soldados.

—¿A qué batallón pertenezces? ¿De qué cuerpo formas parte?

—De ninguno.... Soy el amigo de los agricultores.

—¿En que lugar, aldea ó pueblo labras la tierra?

—En ninguno.... Soy el amigo de los que sufren.

—¿A que hospital vas á cuidar los enfermos, á que bohordilla subes á enjugar las lágrimas de los que lloran, en qué cárcel penetras á prestar auxilio á los presos?

—A ninguna.... yo soy el amigo del pueblo.

—¿Y qué haces en favor del pueblo?

—Publico periódicos que el pueblo compra, organizo banquetes que otros costean, asisto á *meetings*, fundo clubs, pronuncio discursos. En otro tiempo excité al levantamiento de harricadas y reclutaba á la gente que había de ir á morir defendiéndolas.

—Pero tú no ibas.

—Es que mi vida es muy preciosa: el pueblo necesita de ella, y no era cosa de que yo la expusiera. ¿No soy yo quien le enseña al pueblo sus derechos?

—¿Y que derechos son estos?

—Que él es el amo; que debe derribar la autoridad, no creer en nada, destruir la propiedad, hacer que desaparezca la organización social existente y sustituirla por otra en que él será completamente feliz, porque yo, su amigo, el defensor de sus derechos, ocuparé el primer puesto. No tengo esposa, ni hijos; apenas si conozco á mis padres y hermanos; no creo en nada; no tengo nada. Por ahora el pueblo me mantiene á cambio de mis discursos ó de mis artículos de periódico, y así lo paso bien. No me inquieto por nada: profeso la moral independiente, en virtud de la cual no me someto á ningún deber. Lo que deseo es ser poderoso y rico....Ea, adios, voy á depositar en la urna electoral de mi distrito la papeleta en que he inscrito mi nombre para diputado.

El anterior cura de Luis Veuillot y representa admirablemente el tipo liberal que *padre* la sociedad la langosta humana que amenaza acapararla si no despierta de su letargo y se sacude de encima.

Don Ignacio Pérez fué aquel filántropo hombre que enjugó el llanto de muchos pobres padres de familia y criaturas que bajo las miserias y desdichas de la vida se encontraban abatidos; él oía con gusto, para remediarlos, los lamentos del hambre y miseria. No fué Don Ignacio el que levantó sobre su cabeza torre de vanidad, ni respiró jamás las pestilentes miasmas del odio, de la envidia, de la venganza, de la cólera, de la soberbia y respeto humano, cosas que degradan al hombre aun después de su muerte y le hacen indigno á todo loor y homenaje. No, Don Ignacio Pérez, mas bien fué el blanco de estos vicios que no podían ver la palcridud, honradez y bien sentada moral del hombre justo.

Él fué el que durante sus días hizo guerra abierta á estos vicios. Él fué el que supo vencer el respeto humano, jamás se avergonzó de prestar honor y gloria á Dios y su Iglesia, por eso la Iglesia deplora su muerte, nuestro Digno Prelado Diocesano Monseñor Thiel desde allá de la capital ordena y decreta sus funerales, porque quien no supo avergonzarse de honrar la Iglesia, la Iglesia no se avergüenza tampoco de él.

Baja á la tumba Don Ignacio Pérez á la edad de 60 años, dejando entre la sociedad una ejemplar vida que imitar.

Fuó casado dos veces, primero con Doña Matilde Peinado de Pérez, segunda vez con Doña Bárbara Herrera de Pérez. Él supo honrar la memoria de cada una de ellas, muriendo al lado de sus queridos hijos honrosa, digna y virtuosamente.

El Estado ha perdido un hombre honrado, la sociedad de Esparta un bienhechor, un hombre humanitario, la Iglesia un defensor, un hijo fiel y digno hasta sus últimos días, á quien clama y llora su separación.

Gratos y dignos recuerdos nos deja nuestro respetable señor y amigo.

Reciba su inconsolable y numerosa familia nuestro pésame y nosotros, señores, démosle llenos de gratitud, dolor y llanto el último adiós al que fué Don Ignacio Pérez.

*Requiem eternam dona ei domine, et lux perpetua luceat ei. Requiescat in pace.*

Enseguida hizo uso de la palabra en pocas pero elocuentes frases el señor Alcalde Don Uladislao Guevara; rindió también á nombre del Municipio el señor Jefe Político Don Clodomiro Figueroa su expresivo y digno discurso, admirando en él que fué Don Ignacio Pérez, su honradez, virtudes que le adornaban y los innumerables servicios que había prestado á este pueblo.

Tres coronas hermosas de mirto adornaban el ataúd del benemérito y digno señor Pérez; una, obsequiada por el señor Jefe Político, otra por la Directora de escuela de niñas y otra por la Asociación de San Vicente de Paul.

Sin ofender á persona alguna, Esparta ha perdido lo mejor que tenía, y reponer á un hombre tan honrado, desinteresado, humanitario y buen católico es difícil; con razón Esparta lo ha sentido, lo siente y sentirá.

EL CORRESPONSAL.

**GACETILLAS**

**Luz eléctrica.**—Después que los Agentes de esta Compañía hicieron por la prensa la apología de sus máquinas y faros, pareció que se echaron á dormir á pierna suelta, pues muchas veces vemos lámparas que á pesar de todas las baterías de los *amos* no despiden ni un destello en estas noches de invierno en que necesitamos ver dónde se nos moja el zapato.

**Vicecónsul de Inglaterra.**—El señor Cecil Vernon Lindo fué reconocido por el Gobierno como Vicecónsul de Inglaterra en Limón.

**A la Municipalidad** del cantón central de Heredia se la autorizó para enajenar una finca de su propiedad, situada en el distrito sexto del mismo cantón.

**Agente Principal de Policía** de Liberia fué nombrado don Julio Quesada Soto.

**Lotería del Hospicio Nacional de Locos.**—El sorteo 1191 será el domingo 8 de Noviembre. Valor en premios \$ 10,300.00. La emisión consta de 15,000 números.

No debe uno desanimarse hoy día porque el médico ó los amigos le digan que está afectado de tisis. Muchos otros se han curado tomando á tiempo la Emulsión de Scott.

Dr. J. M. Amadeo, Médico-Cirujano, en el ejercicio de su profesión en el pueblo de Arroyo, Pto. Rico.

Certifica: Haber obtenido brillantes resultados en las afecciones del aparato respiratorio con el empleo de la Emulsión de Scott.

Arroyo, Pto. Rico, Julio 21 de 1894.

J. M. AMADEO.

**Enfermedades de los ojos.**

**JUAN ARREA Y GOSP,**  
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

**MOVIMIENTO MARÍTIMO.**

Llegada de vapores.

**Puntarenas 21.**—4½ p. m. Vapor N. A. *New Port* procedente de Panamá con dos días de mar. Pasajeros: Eduardo Wichmann y Carlos Kimser. Carga 72 bultos mercaderías con 7½ toneladas. Correspondencia 2 sacos.

**Limón 22.**—7 a. m. Vapor noruego *Henry Dumois*, procedente de New Orleans, con 5 días de mar. Pasajeros: Thomas Vaughan, Alexander Mc Gregor, Theo Janes, Th. Scott, Evaret Bee, Charles Ridgeners, John Patterson, y Lamar T. Morton. Carga 3109 bultos, correspondencia 45 sacos.

**Noticias por cable.**

**Habana, 19.**—Informa el Mayor Fondavilla haber derrotado la columna revolucionaria al mando de Aguirre y Valencia en un encuentro que se verificó cerca de Blanquezal, provincia de la Habana. Fondavilla, hallándose sin munición de guerra, se retiró á Campo Florida. Los rebeldes perdieron más de 50 muertos. Los españo-

les no tuvieron muerto ninguno, pero 21 heridos. Según el informe español del encuentro habido entre fuerzas españolas y los rebeldes de Maceo, murieron los caudillos revolucionarios Sietet, Vidal Tarafa y Julio Rodríguez.

**Washington, 19.**—Hoy llegó á ésta el nuevo Ministro turco Mustafa Bajá; mañana será presentado al Secretario Olney por el ex-Ministro turco Mavarsama-Bey.

**Manila, 19.**—Después de reñido combate que duró 5 horas, el General Juramil tomó posesión de Nazagada; los insurgentes dejaron 114 cadáveres sobre el campo de batalla.

**Madrid, 20.**—Dice *El Imparcial* en su editorial de hoy, que es deber del Gobierno español exigir al Gobierno americano una explicación definitiva del mensaje que publicó el *Herald*, de que, si España no habría acabado la guerra en Cuba á principios de Enero, Cleveland ha resuelto reconocer la independencia de la isla; que se nota la falta de buena fe en las medidas tomadas por las autoridades federales, de impedir la salida de puertos americanos á expediciones filibusteras. Que si España quedase sola en el conflicto, los españoles sabrían dar con sus propios esfuerzos una lección dura á los viles comerciantes de Washington.

**Habana, 20.**—Aquí se considera impracticable la idea del *Herald* de Nueva York, de que la República de México se juntase con los Estados Unidos para enviar una propuesta á España, pidiéndole conceder á Cuba la independencia.

**Jacksonville, 20.**—Mientras las autoridades federales han estado buscando al *Danless*; este vaporcito ha hecho dos viajes á Cuba, y en la actualidad está para hacer otro.

**Londres, 20.**—Dice el *Standard* en su edición de hoy: "Aconsejamos á nuestros lectores no hacer caso de los informes de que la Comisión venezolana fallará contra la Gran Bretaña; siempre tiene que valer la línea divisoria trazada por Schomburgk."

**BRILLANTES.**

Los preciosos brillantes que se rifaron el domingo 28 del presente, los ha donado otra vez don Rafael Porrás á la iglesia de San Francisco de Paula, y doña Adelia C. de Montealegre los tiene en comisión para venderlos.

SALOMÓN V. ESCALANTE,  
Secretario.

Octubre 22 de 1896.

**DR. ANTONIO GIUSTINIANI**

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

**"A GRANDES MALES..."**

La Emulsión de Scott es un "gran remedio." La Tisis y demás afecciones del pecho, la Escrófula y la Anemia son grandes males pero que ceden al uso de una medicina cuyos componentes tengan la virtud de sanar la irritación de la garganta y los pulmones, de eliminar las impurezas de la sangre y de producir carnes y fuerzas. Esto se logra con el aceite de hígado de bacalao subdividido en partículas infinitesimales para que sea asimilado rápidamente, como lo está en la legítima

**Emulsión de Scott**



Marca de Fábrica.

Esta medicina reúne además las virtudes de los hipofosfitos de cal y de sosa que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo. De ahí que fortalezca á los débiles. No hay sustancia que contenga en tan alto grado las propiedades nutritivas y reconstituyentes del aceite de hígado de bacalao. La forma más conveniente de tomarlo es la de "Emulsión de Scott." Agradable al paladar. Reconocida universalmente por los médicos como la medicina-alimento por excelencia para los niños.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

**RESTAURANT DEL COMERCIO**

7ª Avenida, Nº 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

—MONDONGO—

**VINO Y JARABE de DUSART**

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños raquíuticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**SALUD DE LAS SEÑORAS**

**APIOLINA CHAPOTEAUT**

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más enérgico de los amenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**VINO DE QUINA, HIERRO**

de GRIMAULT y Cª, Farm. de PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas afecciones, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO DE QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cª, desarrolla con rapidez á los niños endeblados y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los terribes accesos febriles, la humedad de los ojos, y los sudores nocturnos; educa en los diarreas, rebeldes, facilita las contracciones penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de FELLETTIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

**Cápsulas**

**ANTIPIRINA**

del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *quecas*, *Neuralgias*, *Lumbago*, *Ciática* y *Dolores articulares*, de la *Coughuche* y el *Diaético*. Son excelentes para combatir el *mareo*.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los niños. El sabio Profesor G. SÉE ha delimitado la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**GRABADO DE RABANO YODADO**

de GRIMAULT y Cª

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET Cª que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias



**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
 DIFICILES  
**PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON**  
*con Elixir y Magnesio*  
 DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENA (AUSTRIA).  
 Recomendado contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones Iboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.  
 Dr. A. G. DETHAN, en París, y en todas las farmacias de Francia y España.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES**  
 NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES  
 MAS EFICAZ Y MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

**FEMOTIL-ALBESPEYRES**  
 78, Faub. Saint-Denis  
 PARIS

**CAPSULAS RAQUIN**  
 APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA  
 CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS REUMATICOS O GOTA  
 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS  
 EXAMINE LA FORMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
 El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.  
**VINO FERRUGINOSO AROUD**  
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE  
**CARNE, HIERRO y QUINA:** Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina es el reparador mas energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empeoramiento y la Alteración de la Sangre, el Esquistoso, las Afecciones escrofalosas y acrobóticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empuerpeza y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.  
 Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.  
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
**EXIJASE el nombre y la firma AROUD**

**JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE**  
 Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Bronquitis nerviosas, el Carrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.  
**ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN**  
 (Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)  
 La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.  
 Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en París  
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**Curarina de Juan Salas Nieto.**

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla y la Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,  
**JOSÉ M<sup>o</sup> CASTILLO G.**

**¡Por Mayor!**

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

**CIMENTO ROMANO**

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

*Gabriel Coronado.*

**¡Uvas! ¡Uvas!**

**VENDO SARMIENTOS**

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

**Carpintería y venta de ataúdes**

de **PEDRO SUÑOL,**

**CALLE DE LA MERCED**

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; dará instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

**SCHWARTZ, LOWE & C<sup>a</sup>**

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

**Jabonería Nueva.**

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

*Gabriel Coronado.*

**¡Consérvese la Salud!!**  
**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSI\$ de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡ NUNCA FALTA!!  
 De venta en todas las Boticas.

**AVISO.**

En la Avenida 3<sup>a</sup> numero 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA** de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Fornieri**



**DR. M. FISCHEL**

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES **CALNEK y ULLOA.**

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

*Precios equitativos*

**DR. ROS POCHET,**

**MÉDICO CIRUJANO.**

7<sup>a</sup> Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

**EL VINO**

**DOMAINE DE CATOY**

SE VENDE EN CASA DE

**L. CHARPENTIER & Hno.**

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

**Oportunidad.**

Se vende un solar en la ciudad Richmond cerca la Sabana.

Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

**AVISO.**

Llegaron los cuadernitos de Junio de *"La Vida de los Santos."* Redacción de *El Mensajero.*

**Rafael Meza A. DENTISTA.**

5<sup>a</sup> Avenida, Este. N° 157.

*Tip. de San José.*